

## MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS

Suscripción voluntaria iniciada por el Ateneo y Centro Mercantil, para la instalación de un Monte de Piedad y Caja de Ahorros, en esta capital.

Dicho establecimiento estará constituido por acciones, cuyo valor será el de 25 pesetas, cada una, y de 1250 por medias acciones, tipo mínimo admisible, para figurar como accionistas, cuyos participes, por medio de la suscripción, adquieren los derechos respectivos a la acción ó acciones que posean, representadas por láminas de 25 pesetas, como socios fundadores, cuyo capital no se extingue nunca, acrecentándose con los donativos y los pequeños productos que se obtengan de las operaciones.

Tenemos en nuestro poder la lista de 115 acciones que a 25 pesetas cada una, suman

Pesetas.	2.875
Más, del Banco de España, como donativo.	1.500
En LA CRÓNICA MERIDIONAL tenemos recaudado hasta hoy como donativo.	75
Como accionistas 10, ó sean.	250

Que hacen un total de Pesetas. . . . . 4.700

Se siguen recibiendo sumas en la redacción de este periódico; en clase de acciones ó como donativos.

## SE DESCORRIÓ EL TELÓN.

Las últimas elecciones municipales que el Ayuntamiento y los interventores aprobaron el día 28 del pasado, como bien hechas, han sido anuladas por la Comisión provincial, y aprobados aquellos distritos que el Ayuntamiento había anulado.

Lo hablamos anunciado desde el primer momento, que esto y mas ocurriría, y que íbamos sin duda alguna a presenciar el farsante simulacro de elección, según veíamos las cosas.

Así ha sucedido, apesar del voto particular del Diputado provincial D. Onofre Amat García y el recurso de alzada de los interesados para que el expediente sea resuelto en Madrid, donde creemos que no variarán las cosas por el rumbo que llevan.

Ahora tomarán posesión de sus cargos los concejales electos, incluso D. José Acosta que, según se dice, vendrá nombrado de real orden Alcalde de Almería, asegurándose que ya está extendido el nombramiento.

Estamos en camino, pues, de presenciar grandes condiciones, que si no hubieran ocurrido otros parecidos antes, con seguridad que llamarían hoy nuestra atención y la de toda persona sensata, por la ridiculez que acusan estos hechos, y por la manera de tratar las cuestiones que tienen mucha mas importancia que se les quiere señalar, pues no hay cosa que afecte ni que interese mas al vecindario como el ejercicio del Concejo Municipal.

No sabemos qué nuevos derroteros tomarán ahora los conjurados, en vista del fallo de la Comisión; pero es seguro que pondrán toda su fe, todo su ahínco para lograr que el Alcalde no sea nombrado de real orden. Si esto no lo consiguen, como es muy posible, los conjurados habrán perdido la batalla y ya sabemos la suerte y el riesgo que han de correr.

¿Para qué adelantar los sucesos? Dejemos que se resuelvan ellos mismos, mientras nosotros presenciamos de lejos estas escenas y estos acontecimientos a que nos tiene acostumbrados ya la fusión.

Después de todo, quedará restablecida la paz entre las huestes por necesidad, sino se lleva a cabo un nuevo sacrificio en aras del poder, como el de la noche famosa de San Dionisio, que es lo más probable.

Por de pronto ya se han anunciado disidencias entre los conjurados, que aunque no existieran, malo es que se empiecen a divulgar, por aquello de que «clicleto aborregado a los tres días mojado» ó aún mejor, por aquello de que «cuando el río suena agua lleva.»

No es que digamos que sean ciertas tales rupturas; librenos Dios de meternos en donde no nos llaman, que nada nos vá ni nos viene con ello, por más que lamentemos mucho estas divisiones, disgustos y sinsabores, entre amigos particulares que deseáramos ver siempre muy unidos, por más que políticamente la distancia que nos separa es inmensa.

En fin, el hecho es que la madeja se enreda cada vez más, y que nadie puede prever el desenlace de este lío.

Quede eso para los profetas mas ó menos auténticos, que andan por esos papeles balanceando la cosa pública, sin saber a qué carta quedar y con la camisa pegada al cuerpo en expectación de un nuevo avance hacia el presupuesto.

Por nuestra parte hacemos fervientes votos porque se depongan tales enojos y reine la paz entre los concejales de ogaño, que buena falta hace dediquen sus actividades a otras cuestiones mas provechosas é importantes al vecindario.

## Notas mercantiles.

Segun nos escribe nuestro apreciable correspondiente de Londres, en carta particular fechada el día 28, siguen siendo favorables las noticias sobre la venta de naranjas de Almería y Málaga.

Los precios, que al finalizar el año sufrieron gran baja por la excesiva aglomeración de fruta,

se han repuesto, oscilando entre 9 y 12 schelines caja, según clase y clasificación.

Las últimas ventas en Hamburgo se han hecho también a precio muy conveniente para los expositores.

Los proteccionistas franceses se agitan mucho con motivo de la cuestión relativa a los tratados de comercio.

Los representantes de las comarcas productoras de vinos no ocultan su propósito de oponerse energicamente a la renovación del tratado de comercio con España.

El sindicato de los grandes almacenistas de vinos de París ha recibido por difamantes conductos la noticia de que en Inglaterra se hace una activa propaganda en favor de los vinos de la Australia y contra los vinos franceses. El mayor perjuicio es de que los almacenistas ingleses presentan vinos del hemisferio Sud como vinos de Burdeos para venderlos como tales.

El asunto interesa a España, porque nuestros envíos directos de vinos a Inglaterra son aún pequeños; y siendo Francia la bodega de nuestros vinos y mas este año que su cosecha ha sido la menor conocida desde 1856, todo perjuicio de la viticultura francesa redundará en daño de la nuestra. Por eso recomendamos tanto la conveniencia de mejorar la vinificación, y siguiendo el gusto dominante en cada pueblo, buscarnos consumidores directos.

## La travesía del Africa.

En el periódico la *Gironde* encontramos una curiosa noticia acerca del número de viajes que han hecho los Europeos atravesando de un extremo a otro el Africa.

La primera travesía la hizo Livingstone en 1854 a 1856 saliendo de San Pablo de Loanda al Este y llegando a Quilimane a Oeste.

En los mismos años el portugués Siva Porto atravesó el Africa desde Benguela a Delgado.

En 1873 el inglés Carmeron salió de Bagamoyo y llegó a Catomb-la.

En 1874 Stan ey tardó tres años en llegar de Bagamoyo a Boma.

En 1877 el portugués Serpa Pinto salió de Benguela llegando en 1879 a Durban.

En 1880 el italiano Mattaucci salió de Suakin llegando a Akara en la desembocadura del Níger.

En 1881 el alemán Wissman hizo el trayecto desde San Pedro de Loanda a Sadani.

En el mismo año el escocés Arnot salió de Durven y llegó en 1884 a San Pablo de Loanda.

Los portugueses Capel o é Ivens, hicieron en 1884 la travesía desde Mossamedes a Quillamane.

En 1884 el doctor austriaco Lentz salió de Bagamoyo, llegando el año siguiente a Boma.

En 1885 el sueco Gieerup hizo el mismo trayecto.

El alemán Wismann atravesó por segunda vez el Africa partiendo del Congo en 1886 y llegando al Quillimane en 1887.

En 1887 Stanley salió por segunda vez del Congo llegando a Bagamoyo a fines de 1889.

Y por último, el capitán Trivier, salió de Loango en 1888 y llegó en menos de un año a Mozambique, al mismo tiempo que Stanley llegaba a Bagamoyo.

En total trece exploradores y catorce viajes.

## EL TABACO

Y LAS AFECCIONES CARDIACAS.

En la prensa médica de Viena encontramos un trabajo sobre este punto. Parece, según su autor, que el nicotismo crónico comienza a presentarse a los diez años de abusar del tabaco. Entre los síntomas más frecuentes aparecen las palpitaciones del corazón, que cesan cuando los enfermos dejan de fumar; si siguen haciendo uso del tabaco se ve desaparecer sucesivamente la debilidad del corazón, la disnea, las palpitaciones, el asma cardiaca, y con menos frecuencia los accesos estino cardiacos. El examen del corazón da por lo comun entonces un resultado negativo; en algunos casos pueden comprarse los signos de una miocarditis crónica ó de una degeneración grasienta. Por parte del estómago se observa la pérdida del apetito, los dolores epigástricos y cierta sensación de peso. Los desórdenes del sistema nervioso central se manifiestan por el insomnio y la pérdida del conocimiento.

Los signos que habitualmente se perciben al nivel del corazón han hecho creer al autor que la excitación persistente del tabaco produce, finalmente, la miocarditis ó la degeneración grasienta. Estos hechos han sido observados por la observación clínica y por el examen microscópico. Refiere a este propósito el autor, la historia de un fumador de sesenta años, que murió de una enterorrugia a consecuencia de una úlcera del estómago.

Durante algunos años tenía pérdidas frecuentes del conocimiento. Dos semanas antes de su muerte, un acceso de asma violento que se reprodujo en los días siguientes.

Hasta su muerte la temperatura fué inferior a la normal (34°, a 36°6) las pupilas contraídas, la respiración a 80, el impulso pequeño y frecuente, el aliento con olor a tabaco. Se vió en la autopsia un derrame seroso en ambas pleuras, degenera-

ción grasienta considerable del corazón y una úlcera del estómago.

La prueba de que la degeneración grasienta es consecuencia de nicotismo es, por una parte la contracción pupilar excesiva, la frecuencia considerable del pulso y el descenso de la temperatura. El progreso de la degeneración grasienta puede explicarse por contracción de las arterias coronarias consecutivas a la parálisis del nervio vago y a la excitación del nervio acelerante, y por la isquemia cardiaca consecutiva.

Relativamente a la profilaxia de este envenenamiento crónico, el autor recomienda que no se fume sino despues de las comidas, nunca en ayunas, que no se tenga durante mucho tiempo el cigarro en la boca, y que se cambien con frecuencia las boquillas.

Cuando la impregnación del organismo no sea efectiva, debe prescribirse el tanino y el iodo duro de potasio. La atropina es el antídoto fisiológico del tabaco.

## De aquí y de allí.

### Crimen.

Hace pocos días se cometió un crimen horrible en el pueblecito de Chilluevar (Jaen.) El maestro Antonio Requena y otro sujeto llamado Salvador Galdón, cogieron al cochero Pedro Navarro, que accidentalmente se encontraba en el molino, y lo metieron en una caldera de agua hirviendo, de metro y medio de profundidad, que utilizaban para la extracción del aceite. Los lamentos de la víctima no conmovieron a sus verdugos, quienes sacaron de la caldera al infeliz Navarro cuando le tuvieron por muerto; pero observando que aún vivía, pidieron auxilio diciendo que aquel hombre se había caído en la caldera. Avisada la autoridad recogió casi exánime al desdichado Navarro, quien a poco falleció en medio de los más horribles dolores y sin poder declarar el nombre de sus matadores. No creyeron los pacíficos vecinos de Chilluevar que se trataba de un accidente fortuito, y efectivamente, pasada la causa al juzgado de Cazorla y merced a la inteligencia y actividad del juez Sr. García Lopez, los criminales se confesaron autores del delito que se les imputaba.

### Misterio.

Hace pocos días se ha cometido un extraño y misterioso crimen en Motril (Granada.) En el barrio de la Esparraguera se encontraba detenida a la puerta de una casa toda la comitiva que había acompañado a un sacerdote para administrar el Viático a una enferma, unos con velas y otros con faroles. De pronto, y sin que se sepa como, sonó un tiro en una casa de enfrente, que según se dice, estaba llena de gente, y el proyectil fué a herir a dos personas de las que en la calle aguardaban que el sacerdote terminase su sagrada misión. Una de ellas, un niño de 11 años de edad, recibió el tiro en la cabeza, y la otra, un zapatero, quedó herido en el pecho y en un brazo. Y, hasta ahora no se sabe nada más.

### En proyecto.

En breve someterá el ministro de Ultramar a la aprobación de sus compañeros, un decreto planteando el Giro Mútuo en nuestras provincias del golfo de México y archipiélago filipino.

La reforma empezará a regir en 1.º de Julio próximo, y alcanzará el beneficio a las poblaciones siguientes:

Isla de Cuba.—Habana, Matanzas, Santa Clara, Puerto Principe, Santiago de Cuba y Pinar del Río. Isla de Puerto Rico.—San Juan de Puerto Rico, Ponce, Mayagüez y Humacao.

Las de las islas Filipinas se fijarán oportunamente. El máximo de estos giros será de 1.000 pesos.

### Suspensiones de pago.

Han suspendido sus pagos los comerciantes:

D. Gaspar Gutiérrez, de Madrid.  
D. Tomás Borrachero, de Madrid.  
D. Federico Laros, de Segovia.  
Hijo de M. Navarro, de Zaragoza.  
D. Félix Gonzalez, de Plasencia.  
D. Manuel Saez, de Almería.  
D. Manuel Lopez Pino, de Almería.

### Muy justo.

Los periódicos de la Habana que hemos recibido por el último correo publican una carta de Cádiz, escrita por un oficial de marina que usa las iniciales V. L. D., en que considera un hecho feliz para su autor y glorioso para España la resolución del problema de la navegación submarina. En su antedicha carta se detallan las pruebas practicadas por el submarino *Peral* hasta el 30 de Noviembre último.

### En el Vaticano.

La enfermedad reinante en Roma acaba de presentarse en el Vaticano, y de ella están atacados el cardenal Parochi, Mons. Jacobini y otros prelados; el estado del segundo se considera muy grave.

### Consulta.

Preguntado Mons. Solúa, consultor del Santo Oficio en Roma, sobre los deberes de los párrocos y de los católicos en general respecto a los funerales masónicos, ha contestado:

Primero. Que de ninguna manera puede presidirlos el clero, y que tampoco puede asistir a ellos cuando los masones lleven sus particulares insignias; pero no sucederá lo mismo si asistiesen como particulares y sin distintivo de ningún género.

Segundo. Que también deben abstenerse de presenciarnos y de asistir a los referidos funerales los católicos; pero que nada significa ver pasar por las calles y plazas los cortejos fúnebres en aquellas condiciones.

## Entierro.

El 29 se verificó en Cádiz el entierro civil del procurador de Colegio D. José de Inque y Gonzalez, librepensador inteligente y honradísimo.

Mas de 1.500 personas de todas las clases sociales formaban el cortejo.

## Luz eléctrica.

Encuétrase en Málaga el ingeniero D. Carlos de la Cuadra, ultimando en las oficinas del Gobierno el expediente de instalación de la luz eléctrica en Ronda, la cual se llevará en breve a cabo en dicha ciudad, utilizando como fuerza motriz para las máquinas los saltos de agua del Tajo, lo que permitirá por el grande ahorro que esta circunstancia permite hacer en los gastos, que se obtenga la luz por precio relativamente módico.

## Periódico.

En la prensa malagueña de ayer encontramos nada menos que el anuncio de dos nuevas publicaciones periódicas. Deberán titularse *El Gallo Español* y *El trancazo*.

## Un príncipe ante los tribunales.

Ver ante los tribunales a un príncipe descendiente de David no es cosa de todos los días, y mucho mas si sobre ascendiente de tanta antigüedad y santidad tanta, tiene el procesado los apellidos de Borbon y de Este.

El caso es perfectamente cierto. Diganlo si no los registros de la Bankruptcy de Londres, ante la cual ha comparecido estos días, por quiebra, su alteza D. Carlos de Borbon y de Este, Paleologo y Gonzaga, príncipe de Martua, de Montferrat, de Ferrara y de Alencon, de la casa de David.

No se trata de un farsante, sino del príncipe auténtico, cuya descendencia del rey profeta certifican los reyes de armas, y cuyos pergaminos prueban su derecho a llevar los apellidos ilustres que van enumerados.

El príncipe se metió en un negocio y no entendiéndolo le fué mal, y no sólo se ha quedado sin una peseta, sino que ha tenido que declararse en quiebra.

Los Estes eran los señores feudales de la Toscana en el siglo IX. La familia bizantina de los Paleologos dió nuevos emperadores y multitud de dignatarios a Roma antes de la toma de Constantinopla. Una de sus ramas reinó en Montferrat, en Italia, y mandó a las cruzadas mas guerreros que ninguna otra casa real de Europa. En el siglo XVI el marquesado pasó a Gonzaga, príncipe de Mantua. El nombre de Alencon trae a la memoria la batalla de Crecy, en la que fué muerto el duque de aquel título por los ingleses antecesores de los mercaderes que ahora han llevado ante los tribunales a su misero descendiente.

Y luego se dirá que no han cambiado los tiempos y que no es democrático el siglo XIX!

## NUESTRAS CARTAS

### Desde París.

Sr. Director de LA CRONICA MERIDIONAL.

### Informes curiosos.

Dimos cuenta hace poco de los informes suministrados a un periodista francés por el general bega Brialmont. El mismo periodista fué tambien a pedir su parecer al mayor de ingenieros belga Girard, que tiene tanto aprecio como el genera Brialmont en la opinión pública y que dió a conocer sus grandes conocimientos con el libro *La Bélgica y la próxima guerra*.

Segun el mayor Girard, la lucha entre Francia y Alemania puede alejarse, pero ha de verificarse seguramente un día u otro, porque no hay que pensar que Alemania se resigna a devolver la Alsacia. Entonces, el mayor no piensa más que en considerar cual es el interés de Bélgica Siesta tuviera la fuerza necesaria al amparo de su neutralidad, lo mejor sería asegurarla; pero es imposible que pueda oponerse al paso de una de las dos potencias, porque no tiene recursos suficientes para la movilización y, aunque los tuviera, sus 110.000 hombres no bastan para guarnecer las fortalezas nuevas y antiguas; de modo que no le quedaria ninguna tropa para cortar el paso a un ejército dando la vuelta a las fortificaciones.

Por consiguiente, no se ha de esperar que Bélgica haga respetar su neutralidad; pero no puede ser que, por medio de un convenio, conceda el paso a una de las dos potencias con la condición que esta no tome a Bélgica por campo de batalla, resultando tal vez del convenio, una alianza casual si sucediera que la otra potencia tuviese que emprender combates en el territorio belga.

De las consideraciones del mayor Girard resulta que si estallara la guerra, Francia tendria que apoderarse cuanto antes de las fortificaciones de Namur y Alemania de las de Liega, lo que quedaria hecho en ocho días, porque las guarniciones no tratarían en defensorse por no echar la nación belga en el caso de sostener una guerra con Francia y otra con Alemania.

Queda entendido, pues, que los tratados no sirven para nada y que no han de valer los que aseguran la neutralidad belga.

### Estadística de París.

Por fin se alejó del todo la *influenza* y el número de las defunciones; en la cuarta semana del año no superó al número normal, es decir, que fué 1.147.

La *influenza* tuvo en París un reino de cinco ó seis semanas, en las que originó unas 6.000 defunciones, ascendiendo estas a 11.467 en vez de

6419, número mediano del mismo período en otros años.

En la cuarta semana del año fueron originadas 16 defunciones (en vez de 10 la semana anterior) por el sarampión. 31 en vez de 20 por la difteria, 17 en vez de 12 por la fiebre tifoidea, 5 en vez de 3 por la fiebra escarlantina. 10 en vez de 16 por la percutis, 242 por enfermedades del aparato de la respiración (bronquitis, neumonía, etc.), 257 por la tisis, 51 por enfermedades del corazón, 23 por la vejez, etc.

Fueron celebrados 385 enlaces y sucedieron 1.120 nacimientos (557 niños y 553 niñas.)

**Reuniones y trastornos electorales.**  
Hace dos días, en una reunión, el candidato boulangierista Mr. Laur recogió bofetadas y fué echado de la tribuna con la cabeza abajo, según tenemos entendido.

Ayer fué celebrada en el 13.º distrito de París otra reunión concurrencia por republicanos y boulangieristas: llegaron estos en el momento que el candidato Mr. Mas y estaba concluyendo su discurso y en seguida la emprendieron á gritos, silbidos y puñetazos.

Contestaron los contrarios con garrotazos y se armó una sangrienta pelea, de la que resultaron varios heridos de gravedad y entre ellos el exdiputado boulangierista Paulino Mery, jefe de la cuadrilla de agresores.

En Clichy, fué celebrada otra reunión en la que los boulangieristas tenían una importante mayoría, por cuyo motivo Mr. Lissagarrá no consiguió decir una palabra, pero todo se limitó á gritos y no sucedieron peleas.

**Varias noticias.**

Se dice que, en el último Consejo de ministros, el de negocios extranjeros informó que el czar de Rusia renuncia al arbitramento de la cuestión pendiente entre Francia y Holanda por motivo de las fronteras de Guinea, porque Holanda no se comprometió como Francia en acatar el fallo, cualquiera que fuera.

—Mr. Spuller, ministro de negocios extranjeros, y Mr. F.ouquet, presidente de la Cámara de diputados, salieron ayer para Arcangues, cerca de Bayona, á presenciar las exequias de Mr. Mariani.

—Mr. Thevenet, ministro de justicia, depositó en la mesa de la Cámara de diputados una proposición de ley modificando la ley de 1857 sobre las sociedades; parece que la proposición tiene en cuenta todas las reformas pedidas por el Congreso de sociedades del año pasado.

La Academia Francesa ha designado el primero de Mayo, para la elección de un académico en reemplazo del finado Emilio Augier.

—Acaba de constituirse en París un comité para la Exposición universal agrícola que ha de celebrarse este año en Viena: el comité tiene por presidente al conocido abogado internacional Mr. Reintinger.

—Hoy, por fin, quedará concluido el sorteo de la tombola de la Exposición, consiguiendo premios 5.000 números.

—Este año, han de reunirse en un congreso internacional de correos, los delegados de las 40 naciones de la Unión postal y también de las 18 naciones que no entraron en la Unión.

Se anunció que ha aparecido la langosta en Argelia y en Túnez, á consecuencia de este invierno templado, y que se están tomando medidas para rechazarla.

—Ayer, en Cherburgo, fueron verificadas con perfecto éxito, á pesar de un mar rabioso, nuevas pruebas del submarino Goubet.

—Dicen de Roma que está ó el cólera en Italia, habiendo sucedido dos casos, uno en Bolonia y otro en Roma.

—Acaba de fallecer en Lieja (Bélgica), á la edad de 52 años, un comerciante, Mr. Dupont-Maréchal, que era un verdadero coloso, pesando 257 kilogramos, es decir más de 500 libras.

Suyo affmo.—SAISSY.

Paris 2 de Febrero de 1890.

**La Crónica en Madrid.**

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

**Discurso de Gamazo.**

No es pequeño el clamoreo que ha provocado con su discurso de ayer el Sr. Gamazo, sobre todo entre los elementos de la mayoría.

Si no fuera por la disciplina con que este obedece al Sr. Sagasta, nada hubiese tenido de extraño que con el diputado castellano hubiese hecho algo parecido á lo que hizo con el Sr. Martos.

Contra él se han reproducido una vez más todas las diatribas y todas las censuras de momentos anteriores, porque á juicio de los ideales de la situación, el Sr. Gamazo con su discurso de ayer, ha vuelto á alentar á los conjurados y disidentes en sus propósitos.

Y hasta los mismos juramentados se regocijaban ayer del acto hecho por el Sr. Gamazo, recordando que ha vuelto á colocarse en la intransigencia de su primer momento, olvidándose de las concesiones hechas durante la gestación de la última crisis.

**Extremos.**

Algunos llegar hasta el extremo de pretender se eliminara del partido liberal al grupo de los económicos que más puntos de contacto tiene con los conservadores.

Y sin embargo, nadie puede por menos de confesar que el Sr. Gamazo hizo una pintura fiel de nuestra situación económica, aunque haya quien con ánimo de zaherirle recuerde que nada hizo en el punto de las economías cuando desempeñó los ministerios de Fomento y Ultramar.

Tiene razón el diputado castellano al pedir economías; pero estaba más en lo firme en la transacción que propuso en las entrevistas de la crisis, que cuando vuelve á sus primitivas exigencias.

**Opiniones.**

Pero sostiene la mayor parte de la gente que entiende en materias de hacienda, así en el partido liberal, como en el conservador, que no es

posible llegar á la elevación de los aranceles, como pretende el Sr. Gamazo, porque las estadísticas demuestran su improcedencia para el fin que se propone y cuando solo redundaría en beneficio de una de las manifestaciones de la riqueza de nuestro país.

**El Sufragio.**

La cuestión del sufragio va adelantando con gran satisfacción de cuantos anhelan esta reforma.

Hállase ya el Congreso discutiendo la parte relativa al procedimiento, con todo pesar, á no dudarlo, del Sr. Romero Robledo que pretendía poner el mayor número posible de obstáculos.

No prosperó su proyecto de división, y otro que no hubiera sido él, batallador por excelencia se hubiera dado por vencido; pero él conferenció con el ministro, con la comisión, con todo el mundo, hasta lograr que se admita alguna enmienda, con la amenaza de dictar la aprobación del proyecto sino se accede á sus pretensiones.

Pero al hacerlo tiene que observar cierta línea de conducta para que no se avecine á la obstrucción.

Los conservadores por su parte no se agitan gran cosa en contra de ese proyecto, convencidos como lo están ya de que el Sr. Sagasta no permite que su verdadera aspiración que consiste en normalizar la situación económica, sea un hecho interin no salga del Congreso el proyecto de sufragio.

**Senado.**

La sesión del Senado ha transcurrido en su mayor parte entre el ministro de la Guerra y los senadores militares, propósito de si se pagaba ó no sus sueldos á los agregados militares en el extranjero.

Después de esto se entró en el orden del día para continuar el debate sobre el código militar.

**Congreso.**

El debate político no ha podido continuar esta tarde por hallarse enfermo de gravedad desde anoche el Sr. Gamazo, cuya fiebre llegó anoche á 40° y 7 décimas.

La sesión del Congreso ha transcurrido en preguntas y ruegos, proposiciones de caracteres y discusión de los dictámenes de la comisión de incompatibilidades.

**Gamazo.**

El Sr. Gamazo continuaba esta tarde en el mismo estado de la noche anterior, aunque á última hora había resistido un tanto la fiebre que llegó á inspirar serios temores.

Suyo affmo.—M.

Madrid 4 de Febrero de 1890.

**NUESTRO ALCANCE**

Madrid 4, 7 n.

Después de salir ayer del Congreso el Sr. Gamazo, se sintió enfermo, viéndose obligado á guardar cama. Durante la noche la fiebre alcanzó 40 grados y 7 décimas, habiendo descendido esta mañana.

Como el Sr. Gamazo no ha podido abandonar el lecho, no ha continuado en el debate político, sufriendo la consiguiente decepción el público que llenaba la tribuna del Congreso, ansioso de oír al Sr. Martos.

Madrid 4, (7-15 n.)

Los Sres. Romero Robledo y Maura celebraron una conferencia, examinando en ella el alcance del debate político.

Sobre este mismo asunto conferenció el señor Canovas también con el Sr. Miranda.

Madrid 4, (7-35 n.)

El Sr. Romero Robledo presentará á la aprobación de las minorías, para presentarla después al Congreso, una enmienda al proyecto del sufragio, estableciendo una división racional de distritos. El Sr. Romero Robledo se muestra partidario del sistema de las circunscripciones.

Madrid 4, (7-30 n.)

Ochenta diputados interesados en la no supresión de las audiencias de lo criminal, han dirigido una exposición al Presidente del Consejo de Ministros y al ministro de Gracia y Justicia, demostrando que si se realizase dicha supresión, resultaría un aumento de 20.000 pesetas en los gastos.

Madrid 4, (8 n.)

La minoría coalicionista republicana se ha reunido para acordar las enmiendas que han de presentar al sufragio.

Madrid 4, (8-15 n.)

La regente ha firmado los decretos autorizando la construcción de una a hódiga en Madrid y convocando á la elección de un Senador por la universidad de esta Corte.

**CONGRESO.**

Preguntas sin interés, debate sobre incompatibilidades y continuación de la discusión del sufragio.

**SENADO.**

Después de un debate sobre asuntos militares en el que intervinieron los Sres. Marqués de Portilla, Bailén y ministro de la Guerra, continuó la discusión de la ley de empleados.

**COMUNICADO.**

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL. Almería.

Muy señor nuestro: Hemos leído con sorpresa la afirmación hecha por V. en el periódico, de que carece en absoluto de importancia la denuncia que, firmada por nosotros como concejales del Ayuntamiento anterior, dirigimos al Sr. Gobernador civil de la provincia, poniendo en su conocimiento algunos de los muchos é ineficaces abusos cometidos por el Alcalde, y consentidos por los demás individuos de la Corporación municipal.

Como esa noticia ha debido V. adquirirla en las oficinas del Gobierno civil, conviene rectificarla para que no se crea que no tienen gravedad los severos y merecidos cargos que hacemos al Alcalde.

Podrá suceder que la razón y la justicia se vean menospreciadas una vez más, merced á las influencias del más degradante caciquismo; pero aún en contra de esas influencias, nosotros, sin más apoyo que el que nos presta la opinión pública de este pueblo, hemos de luchar sin descansar hasta conseguir que los hechos denunciados se depuren y se castiguen con todo el rigor de la ley.

Para que el público pueda apreciar si tienen ó no importancia los cargos que se hacían en la denuncia referida, bastará indicarlos sucintamente.

Estamos dispuestos á probar que el Alcalde tiene á su servicio particular dos municipales, que es cierto que en el presupuesto se consigna una partida de 3.000 rs. para pagar un escribiente que no trabaja, y por último, que el Ayuntamiento figura con una deuda de más de 11.000 duros, cuya enorme suma ha podido y debido cobrar de las personas que indebidamente la retienen en su poder.

Digásenos ahora si tiene ó no importancia la denuncia. ¿Quién se atreverá á desconocer que estos hechos revisten una gravedad inmensa que revelan el deplorable y triste estado á que nos conduce fatalmente el caciquismo?

Nosotros queremos que el Gobernador tome las medidas más eficaces y enérgicas, á fin de que terminen de una vez y por completo todos estos abusos; y lo queremos y lo pedimos con energía, porque no hay compromiso político ni consideración alguna que nos detenga en la espinosa misión que nos hemos impuesto, de arrancar la máscara á los farsantes merodeadores de la política, para que el pueblo los juzgue y los señale con el dedo, á fin de imposibilitarlos para obtener ciertas representaciones que solo tienen derecho á obtener las personas honradas.

Suplicamos á V. se sirva insertar literalmente esta carta en el periódico, por lo que le dan anticipadas y expresivas gracias su más atento s. s. q. b. s. m., —Bernardo Mirón Jiménez.—Angel Mirón.

Albóx 4 Febrero de 1890.

**MARQUES DE VILLAMEJOR.**

El teógrafo nos comunicó ayer la noticia del fallecimiento del opulento capitalista y antiguo senador del reino, tan conocido en esta provincia, D. Ignacio Figueroa, marqués de Villamejor.

El Sr. Figueroa debía parte de su fortuna, que era inmensa, á esta provincia, pues hace ya algunos años su señor padre estableció en Adra una gran fábrica de fundición de plomos, que él continuó, obteniendo pingües ganancias que le permitieron dedicarse á otros negocios más lucrativos.

Trasladóse á la corte y allí acrecentó su fortuna.

Elegido senador del reino, ocupaba uno de los asientos de la alta Cámara á la vez que acudía á la Bolsa á negociar sus intereses, por cierto con buena fortuna, ó al Hipódromo á correr sus caballos que siempre obtuvieron premios.

Cuando los sucesos de Sáida, de triste recordación, puesto que en ellos perecieron algunos hijos de la provincia, el marqués de Villamejor, levantó su voz en favor de Almería.

Aún recordamos algunas de sus frases que revelan el cariño que profesaba á esta tierra para él tan hospitalaria.

«A los hijos de Almería—decía el Sr. Figueroa—me corresponde defenderlos, porque de ellos conservo gratísimos recuerdos y hacia ellos guardo en el fondo de mi alma profundo cariño.»

«No he de guardarlo si casi les conozco á todos, y á sus padres y á sus abuelos, que allá en mis mocedades iban y venían á la fábrica de fundición que yo poseía en Adra?»

El Sr. Figueroa, como se verá por los anteriores párrafos, no era un orador elocuente, pero sentía y hablaba con sinceridad.

Su carácter franco le captaron numerosas simpatías, si bien algunas veces le ocasionaron disgustos de consideración.

Una tarde recordamos que pronunciaba pesado discurso uno de los Senadores del reino, produciendo ya cansancio y molestia á los que le oían con paciencia.

Al terminar, varios hombres políticos entre ellos el Sr. Sagasta, reían y comentaban en los pasillos la pesadéz del senador atudido, cuando este se aproximó al grupo rogando le dispensaran si había sido molesto.

Todos los que antes murmuraban de él y se reían á su espalda, le estrecharon entonces la mano mostrándole satisfacción y dándole enhorabuena.

El Sr. Marqués de Villamejor que también formaba parte del grupo con la sinceridad y franqueza que le caracterizaban se encaró al orador diciéndole:

—Vea V. lo que son los hombres; ahora mismo murmuraban de V. y decían que nos había... molestado (aquí deslizó algunas frases al oído del otro) y ya le están felicitando por su obra. Esto es una farsa, amigo.

El anterior anécdota retrata de cuerpo entero al Sr. Figueroa.

Descanse en paz y reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento.

**GACETILLAS.**

**Centro agrícola.**—Al inaugurarse este círculo de labradores de la provincia, aseguramos había de producir inmensos beneficios á la agricultura, hoy en decadencia y había de llegar á constituir un centro importantísimo de reunión, del que con fundados motivos podía esperarse mucho y bueno en pró de los intereses de Almería.

Todo dependía de la actividad de su junta directiva, que presidida por el Sr. Miura y auxiliada por el Secretario, nuestro amigo el Sr. Espinosa, así como por otros valiosos elementos, no des-

cansa un instante por realizar los fines propuestos al constituirse en Sociedad.

Buena prueba de ello es el excelente resultado que viene obteniendo la Exposición permanente de productos agrícolas establecida en uno de los locales del centro, exposición que comenzó con algunos ejemplares y hoy cuenta con numerosas muestras de la provincia.

Hé aquí una ligera reseña de los productos más principales.

El Sr. Rubira, cuyo nombre ha honrado esta provincia en varias exposiciones, exhibe ejemplares notables de granos del Marchal seco de Nijar.

Trigo duro, enano de raspa negra y raspa blanca; Trigo duro largo, vulgar moruno; Trigo semiduro, cañi-vano; Trigo semiduro, candeal; Trigo tremés, Chiddam de Mars; Trigo tremés, Saumur de Mars; Cebada desnuda, vulgo de milagro; Judías con pergamino, Marville de France; Judías sin pergamino, Mangout de Metz, bicoleur; Judías sin pergamino, Beurre blanc; Judías sin pergamino, del país, vulgo garbanzos.

El Sr. Millé, que tantas muestras de actividad viene dando, exhibe excelentes ejemplares de Ramie, producido en Gador bajo su dirección.

Nuestro amigo D. Manuel Orozco presenta un exquisito vino, elaborado con uva de Madera.

D. Juan Rey y el Sr. Gonzalez Canet, barriles de uva perfeccionados, para el transporte de este producto.

D. Lorenzo Riera, riquísimos aguardientes de la Sacristana, por él elaborados; D. Fernando Galletti un vino dulce muy superior de Enix, que ya en el extranjero ha conseguido acreditar.

D. Tomás de Haro variadas semillas de Nijar.

Los Sres. Spencer y Roda magníficos ejemplares de esparto y brazales de este producto.

Por último se exhiben aceites de Purchena, minerales de varios puntos de la provincia, aceites esenciales fabricados en Almería y numerosas máquinas y aparatos agrícolas.

Como rareza, presenta D. Braulio Moreno un nabo de colosales proporciones, criado en una finca de Laujar y cuyo peso excede de siete libra.

En la sala de lectura figuran numerosas revistas agrícolas y recientemente acaba de concedérsele por el ministro de Fomento una magnífica biblioteca que consta de 264 volúmenes agrícolas, 290 cuadernos, 5 mapas y 1 biblioteca popular.

Felicitemos al centro de labradores, deseando que cada día adquiera mayor desarrollo, seguros de que su prosperidad ha de influir en gran parte en la de la provincia.

**Licencia.**—Se ha concedido la licencia absoluta al carabnero de esta comandancia Cayetano Guerrero Nieto.

**Acopios.**—El 25 de Enero se subastaron los acopios de las siguientes carreteras de esta provincia:

De Baza á Huércal-Overa.—Presupuesto, pesetas 18.921'80.—D. Ramon Fernandez Masegosa, 15.475 pesetas, provisionalmente.

De Puerto Lumbreras á Almería.—Presupuesto, 11.894'22 pesetas.—Postor: D. Carlos Perez Gonzalez, 11.192 pesetas, provisionalmente.

De Malaga á Almería.—Presupuesto, 14.799'36 pesetas.—Postores: D. Francisco Tellez Camacho, 14.700 pesetas, provisionalmente D. José María Salvador, 17.250, desechada por exceder del presupuesto.

De la estación de Vilches á Almería.—Presupuesto, 40.490'93 pesetas.—Postores: D. Francisco Tellez Camacho, 35.500 pesetas; D. Ramon de Casas Sanchez, 31.250, provisionalmente; don Juan Garcia Amat, 31.406; D. Nicolás Galvez Rodriguez, 32.000; D. José María Salvador, 37.599; D. Joaquin Fuentes Navarro, 34.824'99; D. Joaquin Diaz, 33.667'50; D. Joaquin Oliver Aguilár, 34.720; D. Manuel Antonio Rodriguez, 34.069'50; D. Miguel Gonzalez, 35.172 pesetas.

De Murcia á Granada.—Presupuesto, 31.613'37 pesetas.—Postores: D. Ramon Fernandez Masegosa, 22.820 pesetas; D. Blas Larroca Gallego, 28.700; D. Silvestre Rech Navarro, 6.990 pesetas, provisionalmente.

**El suelto que hace días publicamos,** ocupándonos del Ateneo y Centro Mercantil, ha venido á confirmar el refrán de que las verdades son amargas, pues no ha faltado quien con tal motivo nos acuse de sostener contra dicha Sociedad una campaña sistemática. ¿Contra la Sociedad? ¿Qué disparate! Todo lo contrario: precisamente lo que hacemos es velar por ella, procurando, en cuanto de nosotros depende, que no se desdore su buen nombre y que no pierda para siempre su carácter.

Si en este asunto hay algo que no sea honroso para el Ateneo no consiste por cierto en que nosotros digamos la verdad de lo que ocurre, sino en que ello suceda realmente; y los mismos que nos motejan por nuestra actitud, están dándonos la razón sin quererlo, puesto que revelan no estar muy satisfechos de la marcha de la Sociedad, cuando sienten que la retratemos de cuerpo entero.

Vuelva el Ateneo y Centro Mercantil por su prestigio; ocúpese en las tareas que le son propias, cumpla los fines para que fué creado, y ya verá cómo entonces le prodigamos nuestros aplausos.

A esto se objeta que tal empeño es de imposible realización, porque los elementos que otras veces lo llevaron á cabo fandan retraídos. ¿Pues no se decía que tales elementos eran de tan estigua importancia, que ni siquiera merecían ser tenidos en cuenta para nada? ¿Cómo, entonces, se quiere ahora justificar con su retraimiento que el Ateneo y Centro Mercantil no conserve de lo que fué mas que el recuerdo?

No; lo que pasa es que las cosas no se hacen por sí mismas; en el Ateneo y Centro Mercantil hay elementos de sobra para reanudar la interrumpida serie de sus campañas intelectuales; mas como no se practican por la Junta los trabajos de organización y de propaganda indispensables, por eso no hay conferencias, ni veladas literarias, ni debates académicos, ni cátedras para la enseñanza, ni nada, en suma, de lo

Que constituye los fines principales de la Sociedad que nos ocupa.

Sigan, pues, nuestros censores vituperando nos, que nosotros continuaremos también diciendo verdades. Afortunadamente no estamos solos, pues nuestros colegas nos ayudan, y dentro de la misma Junta del Ateneo hay también quien se halla conforme con nosotros.

Prueba de ello es que algunos de los Sres. últimamente elegidos para ocupar los puestos de la Directiva, han rehusado aceptarlos, al parecer por no encontrarse de acuerdo con la marcha que por la Sociedad se sigue.

**Qué cosas, señor, qué cosas** suceden en Almería; estamos una semana, y si digo quince días no miento, hablando del caso, y también dando noticias, del por qué de la conjura; y hay quien dice todavía que aquí no ha pasado nada, ni la cosa trae malicia; que esto no vale la pena, y que es la cuestión sencilla, pues la mancha de la mora con otra verde se quita.

Yaya una calma que tienen los señores fusionistas! ¿Con que no ha pasado nada? ¡Dos elecciones seguidas y las dos se han anulado! ¡Hombre, por María Santísima, que esto quiere decir algo, aunque ustedes no lo digan! Hay cosas que, aunque se nieguen, ellas salen en seguida á decirnos la verdad, sino, ¿por qué ha sido el cisma?

Yo comprendo que estas cosas antes que agrandar fastidian, y que los trapitos sucios no se lavan en la esquina de la calle, sino en casa, por que nadie tiene envidia á estas escenas que son la constante comidilla, y el constante clamoreo, de la ciudad y la provincia, que está pasmada de ver como anda aquí la política, y que se queda el pastor sin ovejas fusionistas.

¿Con que no hay nada, decís, despues que van cuatro cismas en poco más de año y medio, y otras tantas griterías y escándalos? Está visto: ¡pues aunque fuéramos lilas! ¿Quién al ver tales escenas, decid, no se escandaliza? Y eso que no se ha acabado y que hay cuestión para días, para rato y para meses. Gran flemma se necesita y valor para decir que aquí anda bien la política, que todo marcha al reloj, y que nadie en Almería puede decir que hay jaleo, que la cosa está pacífica, y aquí no ha pasado nada. ¡Esto es hablar de la China! y para ello hay que tener muchísima sangre fría.

AUDER.

**Recordatorio.**—Sr. Dr. de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

En el núm. 8.922 de su ilustrado periódico correspondiente al 23 de Enero próximo pasado, se publicó una carta de varios vecinos de la calle de Murcia, en queja sobre el mal estado en que se encontraba el pilar denominado de las Escalerillas, y hasta la fecha nadie se ha dignado, no solo atender á la justa causa que se pide, ni aun siquiera acercarse al referido sitio para cerciorarse de lo que hubiese de verdad en el asunto, ni disponer nada concerniente sobre el particular.

Por lo tanto, si mal se hallaba el mencionado pilar en aquella época, mucho más se halla en la presente, tanto que no está lejano el día que este numeroso vecindario se va á ver privado del precioso líquido tan necesario á la vida, sopena de comprarlo á los vendedores de agua que van por las calles, ó ir por ella á una distancia tan sumamente larga, que no es posible pueda resistir la carga persona alguna.

Por lo tanto, ruegan á Vd. Sr. Director llame la atención de quien corresponda á fin de que se ponga remedio en este asunto, lo cual se evita con poner dicho pilar como el de San Sebastián.

Ya lo sabe V. señor alcalde, los vecinos se quejan y V. S. como padre del pueblo, debe atender sus reclamaciones que son justas, justísimas.

**Otra queja.**—Los vecinos de la calle de Granada se lamentan de tener sus aceras y parte de la vía interceptadas por carros y montones de madera, sin que valgan de nada las órdenes del alcalde de barrio de aquel distrito, ni sus continuas quejas, puesto que nadie tiene derecho para incomodar al vecino, ni para interceptar la vía pública.

Por lo tanto se hace necesario que V. S. dé sus órdenes antes que las cosas tomen mayor fomento y surjan cuestiones que pueden traer malas consecuencias.

Esperamos que V. S. acordará que se despeje el tránsito de dicha calle, como es debido y todo quede arreglado para paz y concordia de los vecinos.

**Juez de oposiciones.**—El consejero del Banco General de Madrid, nuestro querido amigo D. Pablo Bosch, ha sido nombrado vocal del tribunal de oposiciones á las cátedras de francés, vacantes en las Escuelas de Comercio de Zaragoza y Valladolid.

**Baile de máscaras.**—El domingo tendrá lugar un magnífico bai e de máscaras en el Teatro Principal, desde las ocho de la noche á las dos de la madrugada.

**Duque de Montpensier.**—Según despachos recibidos ayer, acerca de la muerte del duque de Montpensier, parece que este ha fallecido repentinamente, habiendo expresado en los telegramas en otro sentido, sin duda por no producir la alarma que es consiguiente á una noticia de éste género.

**Obligaciones.**—Una importante revista francesa *Le Monteur des Tirages Financiers* de París, dice que las obligaciones del ferrocarril de Linares á Almería se cotizaron en la Bolsa de aquella capital el 25 de Enero último á 287 francos.

**Los serenos.**—Dice nuestro colega *El Ferrocarril* con referencia á informes que le comunican, que muchos de los municipales y serenos que estaban de criados en casa de los concejales, han vuelto á prestar servicio en la ciudad.

Nos alegramos de que la protesta del Sr. Espinosa en el ayuntamiento y la nuestra en la prensa, hayan producido efecto, disminuyéndose al menos el escándalo.

**Compañero.**—Ha regresado á Málaga nuestro estimado amigo el escritor democrático

colaborador de este diario D. José Alius.

**Invierno.**—Hemos llegado al término medio del invierno que tan benigno ha sido en Almería.

Falta ahora que las lluvias sigan de la manera copiosa con que anteanoche y ayer se iniciaron.

Con este motivo recordamos un refrán que dice: Si la Candelaria plora (esto es si llueve) invierno fora; sino plora ni dentro ni fora.

El estado del tiempo hace creer que en esta quincena de Febrero las lluvias serán abundantes y buena falta hace.

**A los mineros.**—Los productores de antimonio, plomo argentífero, wolfram (tungsteno) y otros metales, que deseen negociar los en los mercados de París á los precios más elevados, pueden dirigirse remitiendo precios y condiciones á don Enrique Lopez Morales.—Almería.

**Concierto.**—El renombrado guitarrista señor Tarrega, de quien nos hemos ocupado en nuestros últimos números, y que de tan justa fama viene precedido, dará mañana un concierto en el teatro de Apolo, cuyo programa publicaremos oportunamente.

Por el número de localidades que ya tiene pedidas le auguramos un completo lleno.

**¿Queréis devolver el color á las mejillas de vuestras hijas? ¿Queréis que desaparezcan los insomnios, dolores de cabeza, palidez é inapetencia, tan frecuente en ellas cuando llega el momento de convertirse la niña en mujer? Pues dadles el Jarabe de Hipofosfitos de Climent que cual bella primavera hará brotar las rosas en sus pálidos semblantes.**

**Yeso** cocido, molido y cernido, procedente de las acreditadas canteras de Rioja, y envasado en sus correspondientes sacos se vende á CUATRO rs. fane ga en el depósito establecido en los sótanos de la casa de D. Trinidad de Torres, situada en la calle de la Vega.

Su calidad, medida y demás condiciones son inmejorables.

ULTIMA HORA.

EXTRANGERO.

**Paris 5.**  
Ha llegado á esta capital el gran duque Nicolás, tío del Czar de Rusia, siendo recibido en la estación por el personal de la embajada.

**Berlin 5.**  
El 15 de Abril es esperada la reina de Italia.

Ha llamado la atención la ausencia del ministro del Brasil en el banquete diplomático del Canciller, aunque no ha sido invitado por no haber presentado sus credenciales.

**Paris 5.**  
Aquí se afirma que las secciones españolas de la Internacional han acordado una huelga general para el 15 de Abril.

**Sofia 5.**  
El jefe de la policía, coronel Panitza y muchos oficiales superiores han sido arrastrados noches pasadas por motivos que se desconocen.

**San Petersburgo 5.**  
El emperador ha ordenado la forma-

ción de tres comisiones superiores aduaneras, postales y monetarias para uniformar las instituciones del ducado de Finlandia con las del resto del imperio.

**Roma 5.**  
Han estallado desórdenes en la Universidad de Nápoles, siendo precisa la intervención de la fuerza pública. El Consejo académico ha acordado la clausura de la Universidad.

**(Alcance telegráfico)**  
Madrid 6, 10 m.  
Cánovas hablará contra el artículo noveno del sufragio.

Es probable le conteste Castelar. Una comisión del círculo Mercantil pidió á Eguilior retirase el proyecto forma de la contribución industrial.

Ministro ofreció estudiar asunto.—P Madrid 6, 10:30 m.

Ha fallecido en esta corte el opulento capitalista, antiguo senador del reino, D. Ignacio Figueron, marqués de Villamejor.

También se acaban de recibir noticias relativas al fallecimiento del ilustrísimo prelado de la diócesis de Segovia.—P Madrid 6, 10 t.

El discurso que pronunciará hoy don Cristino Martos en el Congreso será breve pero energético; examinará probablemente la solución de la última crisis, con la que no está conforme y acaso se ocupe de la cuestión económica de acuerdo en parte con el Sr. Gamazo.

El debate político según todas las probabilidades, terminará el martes próximo continuando las demás discusiones pendientes. P Madrid 6, 9:3 t.

En las Cámaras se dió cuenta del fallecimiento del Duque de Montpensier consignándose en acta el sentimiento que ha causado.

En la sesión del Congreso se promovió un incidente entre los Sres. Verger, Azcárraga y Becerra sobre las cuestiones ultramarinas.

En el debate el Sr. Maura agresivo contra el Sr. Puigerver. Sostuvo los mismos puntos que el Sr. Gamazo.

El Sr. Puigerver se defendió de los ataques dirigidos contra él.—P Madrid 6, 7:30 n.

En el Congreso circuló la falsa noticia del fallecimiento repentino del señor Castelar; este despues asistió bueno á dicha Cámara.

En la sesión del Senado sigue la discusión del proyecto Ley de empleados.—P Madrid 6, 7:45 n.

El Consejo de ministros presidido por la regente y celebrado hoy, ha caído de interés.

Se firmaron los indultos de la pena de muerte de los reos de Osuna.

A las once de la mañana el entierro del Duque de Montpensier.

**Bolsa.**  
4 por 100 interior, 74-40.  
4 por 100 exterior, 76-30.  
4 por 100 amortizable, 88-00.  
Cambios.  
Londres tres meses fecha, 96-13.  
Paris ocho días vista, 4-85.—P.

SECCION COMERCIAL

SECCION MARITIMA.

NOTA DE LOS BUQUES ENTRADOS EL DIA 4 Á LAS 2 DE LA TARDE HASTA IGUAL HORA DEL DIA 5.

Entrados

Vapor MANUEL ESPALIU, de Málaga, con carga general.

DUELAS SUPERIORES

DOBLE EXTRA.

Se expenden á precios muy reducidos, en pequeñas y grandes partidas. Para informes en Almería Sres. M. Ruiz Reyes é hijo en liquidación.

**A los mineros y Agricultores.**—Dirigirse á D. José Salvador Andrés, en Bentarique, para dinamitas y cápsulas privilegiadas de la renombrada casa de A. Nobel de Bilbao, sin competencia con ninguna otras conocidas, mechas ó cefes de cordón é impermeables y dólvoras de todas clases.

El mismo Sr. tiene la representación en esta provincia de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra, y dará razon de sus renombrados abonos minerales, que tiene para prueba á disposición de los agricultores, garantizando el resultado con una economía sobre los mejores estiércoles de un 500.000, y con el beneficio de evitar larvas y malas yerbas economizando traba, jo y proporcionando cosechas abundantes así de suelo, como de toda clase de árboles. Especialidad contra las enfermedades del naranjo.

Vapor TINTORÉ

para Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona.

Este magnífico vapor de gran porte y marcha, saldrá de este puerto el sábado 8 del corriente con las escalas arriba dichas, admitiendo carga y pasajeros.

Consignatarios, Sres. M. Ruiz Reyes é hijo en liquidación, Príncipe 11 y Navarro Rodrigo 5.

En la sucursal de los Sres. Zea y hermano, se expende diariamente el superior pan de aceite que tanto ha gustado estas Pascuas, admitiéndose cuantos encargos se deseen de dicho pan.

No olvidar que el pan catalán, francés y de Madrid se sigue expendiendo á 10 céntimos cada pieza de 1 1/2 libra y 5 la de 4 onzas, pan que hasta hoy no se ha conocido tan superior en esta capital.

También se vende el pan pinchado conocido tan ventajosamente por este público: igualmente que el pan de Santos, clases ambas que por su calidad y peso tanta aceptación han obtenido. 23

Muebles de Rejilla.

En el Bazar del Leon acaba de recibirse una gran remesa de estos acreditados muebles con la cual queda completamente surtido el depósito establecido en dicha casa.

Pasta fina de tomate,

pimientos dulces morrones, manteca inglesa de vaca en latas de 1 1/2, 1 y 2 libras, salchichon de Vich, chorizos, quesos de bola, plato y gruñere, y los excelentes vinos de Valdepeñas Albuñol á 24 cuartos jarro, se acaban de recibir en el antiguo y acreditado establecimiento de Ultramarinos del Malagueño.

2.- Marquesa.—2.

Se alquilan unos bajos en la calle de Sócrates, número 5. En esta imprenta darán razon.

EMULSION SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio más racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSSES CRÓNICAS, AFECCIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del hígado de bacalao simple.

De venta en todas las dro...

A sangre y fuego.

Gran depósito de zapatillas suizas con suela de fieltro. Con estas zapatillas no se siente frío en los pies, aún en malos días crudos del invierno. Especialidad en toda clase de calzado. Botitas de suela de cañas mo para caballeros á 6 pesetas. Botina de mate para los mismos á 9 idem. Las demás clases tienen precios que no se conocen en el siglo XIX.

Se realizan 250.000 pares. Animo y á comprar en el gran Bazar de calzado de Vicente Fernandez, calle de Mariana, frente á la iglesia de Santiago, subida á la plaza del Mercado.

Vinos tintos del Excm. Sr. Marqués de Riscal, cosecha de 1884.

Caja de 25 botellas 60 pesetas. Id. 12 id. 30 id. Una botella 2'50 id.

Depósito en esta ciudad, en casa de D. Juan Antonio Martínez, calle de Reyes Católicos 2. La esmerada elaboración y superioridad de estos vinos completamente naturales les hace similares á las mejores marcas de Burdeos, y es su precio mucho más barato que los de aquella procedencia, alcanzando por todo una gran aceptación en cuantas plazas son conocidos.

De las condiciones de bondad antes indicadas pueden testificar aquí varias personas que ya los consumen.

Se admiten las botellas vacías pagándolas á peseta 0,25 siempre que vengan en sus sen navs cajas.

# DIARIO DE AVISOS.

## ACREDITADOS ESPECÍFICOS DEL DOCTOR MORALES. 23 AÑOS DE ÉXITOS!

**P**ASTILLAS AZOADAS  
 Para la tos y toda enfermedad del pecho tísica, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**C**afé nervino medicinal.  
 Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**P**ILDORAS LOURDES  
 el mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud: 1.50 psets. caja. Van Correo.

**I**mpotencia, debilidad  
 espermatorea y esterilidad, cura segura exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-génitales del Doctor Morales, á 7,50 psets. caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7'50 pts. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 pesetas frasco.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

**LAS PILDORAS Y UNGÜENTO DE MOLLOWAY ECLIPSAIN**  
 todas las otras MEDICINAS PRIVILEGIADAS  
 Elaboradas solamente en el No 78, NEW OXFORD ST., ántes 533, OXFORD ST., LONDRES, y en venta en todas las farmacias del Orbe.

**RUBINAT** Fuente amarga propiedad del **DR. LLORACH.**  
 UN LA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Empleáse con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación peritúax de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calcanturas biliosas, depósitos biliosos, calcanturas tifoides, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumors frets), obesidad (gordura), pudiéndose considerar el Agua Rubinat como el rey de los purgantes inofensivos.  
 Para garantía de legitimidad exijase en cada botella la firma y rúbrica del Dr. Llorach.  
**VENDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS:**  
 Administración Cortés, 276, entresuelo, Barcelona.  
 Depósito en América: Droguería de la Sta. Viuda de D. Antonio Vivas.

**EMPLASTOS,**  
 PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL doctor Winter.  
  
 Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. Winter curan reumatismo, neuralgia, lumbago, sciática, pleuresía, dolor de garganta, caimbre, croup, dolores de espalda, pecho, miembros, estómago, toses, quebraduras y todas las enfermedades de la piel. Emplastos perforados de fieltro rojo americano. De venta en las droguerías y boticas. The Winter's American Seallet Felt Porous Plaster. Wholesale: New-York.  
 Dichos emplastos infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fé y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, dolores en el pecho, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, y para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación. Los comerciantes, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar sentados y expuestos á contraer dolores por falta de ejercicio para sus miembros, deben ocurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter, en el momento en que sientan alguna sensación desagradable que afecte sus cuerpos.  
 No se deben usar otros EEMPLASTOS que los de bayeta encarnada del Dr. Winter de New-York, recomendados por todos los médicos.  
 Se hallan de venta en las principales boticas y droguerías.

**Vino y Jarabe de Dusart**  
 CON LACTO-FOSFATO DE CAL  
 El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los Adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están fatigados por un crecimiento muy rápido. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.  
 Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.  
 El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.  
 En una palabra, el Vino y Jarabe de Dusart despiertan el apetito y las fuerzas de los convalecientes y convienen en todos los casos de extenuación y consunción del cuerpo humano.  
**Depósito en PARIS: 8, rue Vivienne**  
 Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA

**ALMACEN DE GÉNEROS COLONIALES,**  
 DEL PAIS Y SALAZONES  
 PLAZA DE SAN SEBASTIAN.—ALMERIA.  
 En este establecimiento se expenden al por mayor toda clase de géneros coloniales, del país y salazon, debiendo hacer mención especial de los garbanzos superiores de Castilla y de Alfarnate.  
 Cerveza legítima inglesa.—Vinos embotellados de Burdeos y otros.  
 Alambres galvanizados á precios muy bajos.  
 Ferriza, Carreras - Compañia.  
 Representantes en Almería de la compañía de seguros contra incendios La Lubeck y Países Bajos.  
 Plaza de San Sebastian.—ALMERIA.

**LA CALLESLINE.**  
 Cura-callos americano.  
  
 Y BIEN PRONTO OBRENDRA COMPLETO ALIVIO.  
 Remedio infalible, sin dolor para la pronta curación de los callos de los pies. Remueve los callos blandos y duros, jaunetes y toda clase de callosidades. No necesita bendajes ni causa dolor.  
 Ninguna preparación de la tierra para la pronta curación de los callos iguala á la Callesline Americana. Su baratura la pone al alcance de todos; y cualquiera que sufra de los callos, puede tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.  
 De venta en las principales droguerías, boticas y en la Tienda del Guante.

**ESTRADE-BERDOT FRERES. OPTICOS.**  
 Almería, Tiendas 2, y en Jaen Maestra 11.  
  
 Grandes especialidades en cristales de pedernal del Brasil á 15 y 20 pesetas el par id. gróm glass á 10 y 11 id. flinglass á 6 y 7 el par, además tenemos todas las clases corrientes desde 2, 3, 4, á 5 pesetas unos.  
 Tenemos siempre el famoso cristal Bollastón ó sea á la esfera del ojo, este brillante cristal tiene la propiedad de aumentar más la extensión del campo visual y de causar menos aberraciones siendo aprobado por la Facultad de medicina de París y de Montpellier; se ha observado práctica y científicamente que se puede usar todo un día como toda una noche sin que la vista llegue á alterarse en lo más mínimo; conserva la vista en un 80 por 100 sobre todos los cristales conocidos hasta el día; las personas que tengan interés en conservarse la vista en el estado mas natural, no tendrán mas que hacerse de él, precio del par 20 pesetas, lo mismo en gafas que en quevedos. Se hacen las composturas de óptica.  
 Estrade-Berdot Freres.

**A los Ayuntamientos y Recaudadores Municipales.**  
 Un empleado cesante, que ha desempeñado varias recaudaciones, que es muy competente para el caso, y con las mejores referencias, desea colocarse: ya sea como Secretario, ya para desempeñar, una Recaudación.  
 En esta redacción, se dará razon, y cuantos datos sea necesario. 3-3

Hace las extracciones ¡¡sin dolor!! por medio de la Cocaína.  
 Horas de consulta y operaciones de 9 de la mañana á 2 de la tarde.  
 Real núm 4 y Marquesa 3, piso principal Almería.

**José Marchado Gimenez.**  
 Cirujano-dentista.  
 PROCEDENTE DE LOS ESTADOS-UNIDOS  
 Confecciona dentaduras desde un solo día, te hasta la completa.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA**  
 Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.  
 Pre arado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padecen de la apatencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.  
 Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.  
 Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.  
 QUEVEDO, 7—MADRID  
 Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.  
 En Almería: Sr. Vivas.

**En el taller**  
 de D. Basilio Carmona, en el barrio de la Cruces, calle de la Noria núm. 19, hay herramientas para los trabajos del campo y carreteras y se hacen balconajes, ventanas y demás hierro para los edificios á precios económicos como tambien se instalan pararrayos y como hacen las piezas de éstos, tambien se arreglan todos los instrumentos, de pesar y de medir porque en este taller está la oficina del Fel contraste.  
 Tambien tiene la representación de la mejor fábrica que constituye puertas de chapas de acero, cuyos precios son bastantes módicos.

**Alambres galvanizados.**  
 Han recibido las remesas que esperaban de éste artículo como también un buen surtido de camas inglesas y batería de cocina, buena colección de corsés para señora cintas de seda, alta novedad, piel nutria, pasamanería en agremanes y golpes para trajes é infinidad de artículos para la estacion presente.  
**CARMONA Y COMPAÑIA.**  
 10.—Tiendas.—10.  
**DUELAS, BARRILES Y SERRIN.**  
 EN CASA DE LOS  
**SEÑORES HIJOS DE DON LUIS TERRIZA.**  
 ALMERIA.

**J. Orta y compañía.**  
 Se acaba de recibir la legítima sobreesada mayorquina, latas de atun, pequeñas, salchichon fresco legítimo de Vich, queso de bola con vejiga, aceitunas Sevillanas en latas pequeñas y grandes. Manteca en latas de media y una libra.  
 Chocolates, cafés y tés superiores.  
 39.—Tiendas.—39.  
**J. ORTA Y COMPAÑIA.**

**Denticina infalible.**  
 Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 12 rs; que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid Sacramento 2, botica, y plaza de la Villa 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y Almería.